

## Balanza de Pagos o balance equilibrado con el exterior

En su forma más simple, la **balanza de pagos** registra las transacciones derivadas del comercio de bienes y servicios y los movimientos de capital de un país con el resto del mundo. En otras palabras, es una suma entre los **ingresos** que tiene un país, producto de sus exportaciones de bienes y servicios y de la entrada de capital extranjero por la venta de activos financieros nacionales, y los **pagos** realizados como consecuencia de la compra de bienes y servicios al exterior y de la salida de capitales por la adquisición de activos financieros externos.

O si lo reagrupamos, diremos que la balanza por cuenta corriente más la balanza de capitales forman la **balanza de pagos**. La primera se refiere a los ingresos y pagos por transacciones de bienes y servicios; y la segunda, al flujo de capitales (entradas y salidas).



La balanza de pagos siempre estará en equilibrio; lo que no impide que alguna de sus dos grandes cuentas, la **corriente y de capitales** puedan tener déficit o superávit.

Por ejemplo, en los últimos 30 años, la cuenta corriente de Perú –que incluye a la **balanza comercial**– ha estado en déficit (más pagos que ingresos), que ha sido compensado a través de los años con un superávit en la cuenta de capitales (lo que significa que el país está atrayendo más capital del que sale).

## BANCO CENTRAL DE RESERVA DEL PERÚ

**¿Y esto que significa?** Que la única manera en que los consumidores peruanos pueden gastar más dólares en importaciones del exterior es si los extranjeros quieren invertir sus dólares en el Perú, bien directamente construyendo fábricas o adquiriendo propiedades y acciones.

**¿Y los países extranjeros, han salido perdiendo?** En general, la respuesta es no. Los extranjeros han ahorrado una mayor proporción de sus ingresos de lo que han podido invertir provechosamente en su país. Han considerado a las inversiones en Perú como más atractivas que inversiones adicionales en su propio país. Por lo tanto ha sido bueno para ambos. Perú con relativamente menores ahorros ha podido gozar de un mayor volumen de sus inversiones de las que hubiesen podido financiarse sólo con ahorros internos.

Entonces, los gastos que constituyen el déficit en cuenta corriente y la entrada de capitales, que vendría a ser su financiamiento, benefician doblemente a los consumidores peruanos. Primero, le permite importar de afuera una mayor cantidad de bienes y servicios deseados de los que podría de otra forma adquirir. Y, segundo, las fábricas extranjeras en el Perú aumentan la competencia con los productores nacionales y, por tanto, promueven menores precios y mejor calidad en los productos y servicios; mientras que las adquisiciones de títulos y bonos por parte de los extranjeros tienden a reducir las tasas de interés locales.

**Balanza en la cuenta corriente y la cuenta de capitales**  
(% PBI)

